

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demas puntos de la isla, 7 rs.—Fuera de la isla, 8 rs.—Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los dias de fiesta y siguientes a los dias de fiesta.

# El Menorquin

Los anuncios y comunicados se insertaran a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los suscritores. Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

Año V.

Mahon, sábado, 22 de Marzo de 1873.

Núm. 1104.

## CORREO DE LA MAÑANA

DE AYER.

### ACCION DE MONREAL.

El parte oficial detallado de este hecho de armas que publica la Gaceta, dice así:

«Excmo. señor: Como consecuencia de las operaciones que he ejecutado, y de que en oficio de esta fecha doy cuenta a V. E. en el dia de ayer, y a las dos horas de mi llegada a esta plaza, continué mi movimiento hacia Noain, en vista de las noticias oficiales que recibí del paso de la faccion por el Carrascal, dirigiéndose sin duda hacia Monreal.

Desde el indicado punto seguí por la carretera que conduce a Monreal, con la columna al inmediato mando del coronel D. Manuel Ibarreta, compuesta del batallon cazadores de Puerto-Rico, dos compañías del regimiento infanteria de Guadalajara y una seccion de artilleria de montaña, a las que agregué dos secciones de húsares de Pavia y otra de lanceros de Numancia al mando del coronel D. Manuel Sanchez Mira formando un total de 600 infantes próximamente y 80 caballos.

Al llegar a la venta de Elorz, situada una legua antes de dicho pueblo, fué sorprendida por la vanguardia una avanzada de caballeria carlista, haciéndola un prisionero, por el que se adquirió la certeza de que la faccion, en número de dos mil quinientos infantes y unos 200 caballos al mando de los cabecillas Dorregaray, Ollo, Pérula, Hormazas, Rada y Mendoza, se hallaba posesionada de Monreal. Adoptadas las precauciones convenientes, y obligado a verificar la marcha por la carretera, solamente, en atención a hallarse impracticable el terreno de los flancos, por efecto de las últimas copiosas lluvias, hice reforzar la compañía de vanguardia con otra, agregándole las dos secciones de Pavia, a fin de que reconociesen minuciosamente el camino, como garantía de cualquier emboscada que pudiera intentarse.

En este orden continué la marcha hasta las inmediaciones de Monreal, pueblo situado sobre la derecha de la carretera y defendido por una colina, en cuya falda asienta; posicion muy ventajosa para su defensa en la direccion indicada. Previendo sin duda el enemigo por los avisos que le comunicaron los puestos avanzados que vigilaban la carretera, se dispuso para resistir el ataque ocupando todas las casas y cercados que dan frente y dominan el camino, así como el cementerio y la cresta de la colina citada y un bato que flanquea la carretera en

en la direccion opuesta.

Al llegar la vanguardia a unos 100 metros de las primeras casas rompió un nutrido fuego el enemigo con tanta mayor eficacia cuanto que, partiendo de una estensa linea, se concentraba en la estrecha zona de la carretera. Las indicadas tropas de la vanguardia, al mando inmediato del bizarro coronel Ibarreta, contestaron desde su posicion con un fuego muy vivo, que no fué bastante a hacer disminuir el del enemigo. Inmediatamente mandé poner en batería la seccion de montaña, concentrando sus fuegos sobre las casas del pueblo, y dispuse que dos compañías de la fuerza restante se dirigieran por la falda de la colina a su punto mas elevado, con el fin de ganar la izquierda de la linea enemiga y apoyar mi derecha en aquella interesante posicion que domina el pueblo.

Esta operacion, ejecutada bajo el mortífero fuego del enemigo, obligó a este a abandonar la indicada altura donde tenia reconcentrada gran parte de su fuerza, y mientras tanto intentó envolver mi izquierda con dos ataques a la bayoneta, que inició por la carretera, y fueron rechazados con decision por la caballeria afectada a la vanguardia. En esta situacion reforcé con el resto de la infanteria las dos compañías que operan en la derecha y con un ataque general a la bayoneta fué desalojado el enemigo de sus posiciones, que defendió con insistencia emprendiendo una precipitada fuga en todas direcciones.

Una marcha de ocho leguas sin haber podido el soldado tomar alimento ni mas descanso que un corto rato en Pamplona y la hora avanzada de la noche en que terminó tan rudo combate, que duró cerca de dos horas, fueron circunstancias bastantes a hacerme desistir de perseguirle, habiendo encomendado esta misma a otras columnas situadas convenientemente para este objeto.

Nuestras pérdidas han consistido en un jefe y cinco individuos de tropa muertos, tres oficiales y 53, heridos de tropa, seis contusos y cuatro estraviados de la misma clase, según aparece en la adjunta relacion.

Rindo un justo tributo a la buena memoria del coronel comandante de estado mayor D. Manuel de Ibarreta, que murió gloriosamente ocupando con gran arrojo su difícil posicion. Las pérdidas del enemigo, adquiridas en el acto, son un oficial y 5 individuos heridos, de los cuales tres han quedado en Monreal bajo la proteccion de la sanidad internacional; pero por las noticias recibidas despues por diferentes pueblos y caserios parece que asciende a 136 el total de

heridos que la faccion ha tenido, habiéndosele hecho además 13 prisioneros, dos caballos muertos, y cogido dos cajones de municiones y 20 armas de fuego de distintos calibres.

Lo fuerte de la posicion y la dificultad de marchar en columna, por hundirse los soldados hasta los tobillos, ha hecho el ataque penoso y difícil, a pesar de la claridad de la noche; así es que ha habido rasgos de valor que es de mi deber mencionar.

La cuarta compañía de Puerto Rico, al mando de su capitán Pons, conducida por mi ayudante de órdenes D. Florencio Nouvilas, penetró por lo alto del pueblo entre las primeras casas y el cementerio, y fué la primera que formó en la plaza a la par que la quinta y sexta de Guadalajara, pertenecientes a la vanguardia, y al mando de sus capitanes D. Domingo Blanco Dieguez y D. Ambrosio Cristóbal Encinas, marchando en correcta formacion, coronaban el cerro llamado el Castillo, punto el mas importante de la posicion enemiga, y las primeras casas del pueblo.

Los jefes y oficiales del cuerpo de estado mayor del ejército teniente coronel D. Pedro de Cuenca, coronel graduado teniente coronel comandante José Camir, capitán D. Julian Suarez Inclan y capitán graduado teniente D. Alberto Urech se escudieron en el cumplimiento de su deber, causando la admiracion de las tropas por su arrojo y entusiasmo, dando ejemplo con su decidida y valerosa conducta de todos conceptos, y dejando a gran altura el crédito y buen nombre del distinguido cuerpo a que pertenecen.

Un soldado de la compañía de Puerto-Rico se batió contra tres y a pesar de haber sido herido inutilizó dos enemigos y se apoderó de sus carabinas; le considero acreedor a una señalada recompensa.

El teniente graduado alférez de infanteria D. Juan Cluseils, auxiliar de este estado mayor general, se distinguió notablemente hallándose durante todos los incidentes del combate en la vanguardia y en los puntos de mayor peligro.

Con algunas fuerzas que reuní avancé por la carretera para atacar el pueblo por el centro, y ya en marcha, me hallé de repente en medio de unos 200 facciosos que a la carrera se dirigian sobre la artilleria, situada a unos 30 pasos de mi retaguardia; envuelto así, tiré de la espada y acompañado de mis tres ayudantes D. Ricardo, D. Manuel y D. Enrique Nouvilas, de los jefes y oficiales del cuerpo de estado ma-

yor arriba mencionados, el corneta de órdenes, cabo segundo de Puerto-Rico, Leandro Garcia Rodriguez, y el voluntario Guías de Madrid, Martio Francés, me abri paso y llegué hasta la caballeria, que mandé cargar, conducida con gran resolucio y arrojo por el coronel D. Manuel Sanchez Mira.

Como la fuerza que a mis órdenes se batió la he destinado en persecucion de las facciones derrotadas, a cuyos alcanes van tambien otras columnas, me concreto a mencionar los hechos que por mi mismo he presenciado; si otros han ocurrido pondré en conocimiento de V. E. para la recompensa a que se hayan hecho acreedores.

Dios guarde a V. E. muchos años. Cuartel general de Pamplona 10 de marzo de 1873.—Excmo. señor.—Ramon Nouvilas.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

### PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL IRIS DEL PUEBLO.

Madrid 15, 9:20 n.

El C. Castelar censuró dignamente a los radicales, por los inconvenientes que oponen al Gobierno despues de haberle ellos elegido.

Madrid 16, 10:25 n.

El pretendiente pisó la frontera. Ha habido una tenida, accion obligándole a repararla hoyendo.

Precipitase los rumores de crisis.

Madrid 17, 10:30 n.

Existe una profunda division. Los radicales apoyarán al C. Orense para presidente de la Asamblea.

Aprobada la creacion de cuerpos francos.

Madrid 18, 10:24 n.

Ha sido desechada la enmienda del C. Garcia-Ruiz sobre la abolicion de la esclavitud. Mañana la Asamblea elige Presidente. Hay disidencia.

### PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL ISLEÑO.

Madrid 17, (5:10 a.

Desmiéntese la crisis. Se espera la disolucion de la Asamblea.

Los radicales disienten de los republicanos.

Sigue la discusion del proyecto de alistamiento de los voluntarios.

Madrid 18, 6:1.

Hoy ha tenido lugar un meeting internacionalista.

Continua el aministerio Gladstone. Los carlistas han sido rechazados en Alasua.

Madrid 19, 5:35 t.

D. Francisco Salmeron ha sido elegido presidente de la Asamblea por 91 votos contra 83 que ha obtenido el Sr. Orense.

3 p<sup>m</sup> 19.75.

Madrid 19, 6:45 t.

Desmientese la insurreccion de la Guardia civil en la provincia de Jaen.

Dícese que las partidas carlistas aumentan en Andalucía.

#### GOBIERNO DE PROVINCIA DE LAS BALEARES.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de esta madrugada me dice lo siguiente:

«La Asamblea nacional eligió ayer tarde los cargos vacantes de la mesa cuyo resultado es el siguiente.—Presidente D. Francisco Salmeron y Alonso por 91 votos.—Vice-presidente, Sr. Marqués de Sardoal por 118.—Secretario, D. Cayo Lopez por 114.—El presidente del Poder Ejecutivo según telegrama que acabo de recibir ha salido de Barcelona a las doce menos cuarto de la noche de ayer, en el vapor Ulloa con dirección a Valencia donde llegará hoy a las seis de la tarde.

Reina completa tranquilidad en toda la península a escepcion de aquellos puntos en que hay partidas carlistas que sufren una activa persecucion. Palma 20 de marzo 1873.—El Gobernador, Eusebio Pascual.

Madrid 17 de Marzo.

Las columnas de Tablares y Motres han batido en Carcelen a la partida carlista que pernoctó en Alpera, provincia de Albacete.

La faccion Ostendi ha sido sorprendida y dispersada completamente en Vilamar por fuerza del ejército y voluntarios de la República, cogiéndoles siete prisioneros, armas y efectos de guerra.

En San Fernando se ha verificado una manifestacion republicana, hecha por la infanteria de Marina, sus gefes y oficiales. El comandante general del departamento y los gefes de los cuerpos auxiliares, acompañados de un numeroso pueblo, concurren tambien al acto.

El alcalde, acompañado de todas las autoridades, esperaba a los manifestantes en la plaza del ayuntamiento, y despues de algunos discursos se disolvió la reunion con entusiasmas vivas a la República.

El espíritu de las tropas es excelente.

Nuestro querido amigo Emilio Castelar ha recido anoche el siguiente notable despacho telegrafico:

«Ferreira 11.—El Sr. Castelar, ministro de Estado.—Madrid.

Los patriotas de Ferreira se han reu-

nido ayer para conmemorar el aniversario de la muerte de Mazzini. Os enviamos nuestro saludo y tenemos esperanza en un porvenir mas lisonjero.—Albino Moynard.

Ayer tuvieron la osadia de penetrar en las primeras calles de Palencia 40 facciosos bien montados, al mando de un titulado brigadier Rodriguez; pero apenas se presentaron, un destacamento de 20 guardias civiles los atacó y dispersó en pocos minutos.

Los carlistas son audaces, pero no temerarios, pues confian mas que en su valor en la ligereza de sus piés.

Todas las instituciones democraticas, todos los centros populares de Europa se apresuran a dirigir entusiastas felicitaciones al Gobierno de la República.

Hé aquí el mensaje que a nuestro ministro de Estado ha dirigido el Consejo de la liga de la república universal.

En un meeting del Consejo, de la mencionada liga, celebrado en los salones de este comité, en Lóndres, y el sábado 15 de febrero de 1873, unánimemente y por aclamacion se resolvió a propuesta del ciudadano Balles, apoyado por el ciudadano Clark, que el Consejo de la liga universal republicana, constituido en Lóndres, se apresura a reconocer la República española y envia esta muy fraternal felicitacion a la nacion española, confiando que en dicho pais se establecera felizmente una República fuerte y duradera por medio del decreto separando la Iglesia del Estado, haciendo de cada ciudadano un soldado y de cada soldado un ciudadano.

Dando este grande ejemplo a todas las naciones, y particularmente a la imitacion de la República que actualmente existe en Francia os contemplaremos como a centinelas avanzados ó exploradores de la libertad, la verdad y la civilizacion, y del establecimiento de una República universal.

De órden del Consejo nos ofrecemos a Vds. fraternalmente.—J. Weber, presidente.—John Russel, secretario.—Lóndres 15 de febrero de 1873.—Paradise Road, Clauham Road, 1.—Al señor Castelar.

Es falso, completamente falso, que el general Nouvilas retrocediera a Pamplona despues de la accion de Monreal. La columna pernoctó en el pueblo, y el general republicano dormió en la cama preparada por el jefe carlista Dorregaray. Al dia siguiente las fuerzas continuaron la persecucion de los carlistas, y nuestro amigo Nouvilas se retiró a Pamplona con unas fuertes anginas de que ya padecia al salir de Madrid.

El Sr. Olózaga está haciendo desde Paris mas daño a la república que los enemigos declarados de esta, pues suponiendo con evidente inexactitud manifiesta inconveniencia que todos los gobiernos de Europa se hallan fuertemente prevenidos y alarmados por el cambio radical que ha tenido lugar recientemente en España entretiene sus ocios

diplomaticos en dirigir telegramas alarmantes y noticias de efecto, así al Gobierno como a sus amigos particulares.

Ni en España pasa nada que pueda alarmar a las demas naciones ni a nadie, sino que por el contrario, debe tranquilizar a todos el ver desaparecer una monarquia y constituirse sobre sus ruinas una gran República en medio de la mayor tranquilidad y del orden mas completo; ni nos importarian por otra parte gran cosa las alarmas de algunos despóticos ó reaccionarios que se asustan de la República porque ven en ella el anuncio infalible de la revolucion y de la democracia europea.

Mejor que enviar telegramas alarmantes a España, podia nuestro olimpico embajador dedicarse a averiguar donde se encuentra el Pretendiente D. Carlos, muerto ó vivo, y en reclamar enérgicamente del gobierno de monsieur Thiers que cumpliera con los deberes que tiene con España como nacion amiga, guardando mejor sus fronteras, internando a los carlistas, que desde ellas promueven incesantemente en España la guerra civil, y poniendo término a la escandalosa proteccion que dispensan algunas autoridades francesas a la causa carlista.

Cualquiera otro embajador que no fuera el Sr. Olózaga, habria exigido y obtenido del gobierno francés mayor consideracion y mas eficaz apoyo, que tiene el deber de prestarnos en justa reciprocidad, ó haria le reemplazase otro funcionario de mas energia, de mas caracter, y mas celoso por la honra y por los intereses del pais.

#### CORREO DE LA TARDE.

##### CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE LA INDEPENDENCIA.

Madrid 17 de marzo.

Dejemos hoy a la alta política y no hablemos de las estravagancias inglesas y hasta para no hablar de asuntos diplomaticos no digamos siquiera una palabra de las tonterias de D. Salustiano.

La cuestion del dia es la eleccion de la comision permanente y aunque de ella se ocupara naturalmente mi compañero M., permitaseme decir cuatro palabras sobre la misma.

La intemperancia de los radicales ha dado ya lugar a la reunion de los conciliadores y hasta a que se hicieran declaraciones terminantes en favor de la República, mas no de la República burocratica y centralista que los radicales y tal vez los riveristas quieren sostener y organizar, sino de la República federal única forma de gobierno que ampara y protege los derechos de la personalidad humana.

Estas declaraciones cuando se aprestan las huestes a la batalla es un hecho importantísimo porque significa la profunda vaila que separa unos y otros elementos radicales y asegura a la federacion una completa victoria.

La idea dominante hoy es la de elegir una comision excluyendo de ella a los martiristas, en una palabra, con-

las fuerzas y venza quien venza.

Bueno es advertir, para evitar ulteriores complicaciones, que venza ó no venza la candidatura, que solo para entendernos llamase gubernamental, la situacion y la República no corren peligro alguno.—S.

Madrid 17 de marzo.

Circulan nuevas noticias acerca de la actitud de Inglaterra, que estos dias como saben ustedes habia tomado cierta actitud hostil a causa de los temores de una grave insurreccion en Portugal, que aquella nacion siempre púnica y artera pretendia hacer aparecer como impulsada por el partido republicano español. En mi sentir, la actitud de Inglaterra no obedece mas que a los recelos que ha hecho nacer en las cancellerias europeas, sobre la República federal, don Salustiano Olózaga quien por cierto no ha pagado como debia la excesiva generosidad de nuestro ministro de Estado, que con mas altas miras y mas nobleza de corazon que el culebron progresista, no le dejó cesante desde los primeros momentos a pesar de las genuflexiones y bajezas con que el hombre de la Salve saludó la venida de la República española.

Segun mis noticias el gobierno español está enterado ya de lo que pasó en una famosa entrevista entre M. Thiers, el embajador de Alemania y D. Salustiano, a la que se atribuye la actitud reservada de las potencias que en un principio acogieron con alborozo el advenimiento de la República española. Sin embargo, a pesar del advenimiento del partido conservador al poder en Inglaterra, hoy parece que se han modificado algun tanto las corrientes ante la dignísima actitud de nuestro ministro de Estado, y no dudo que si la conducta del partido republicano federal español es tan severa y digna como hasta ahora parece, hemos de llegar a un buen resultado.

Lean ustedes amigos míos las estupideces que inserta la *Epoca* en el dia de ayer respecto al estado de Cataluña, que hay grandísimo empeño en aparentar como muy grave al único objeto de hacer creer que Dios sabe lo que pasa en casa. Todo se vuelve hablar y ya sabrán ustedes lo absurdo de la noticia, de un ejército que dice que ha levantado Viralta a quien se supone corriendo con una partida *per montes et colles* exigiendo que se yo cuántas condiciones a los fabricantes y torciendo el sentido de ciertas ideas como si no supiéramos que la conducta sensata, grave y prudente de las clases obreras catalanas es la base sobre que descansa hoy la República española y descansará mañana la República federal ibérica.

Se han hecho por varios representantes catalanes vehementes indicaciones acerca de la necesidad de organizar un somaten general en Cataluña para acabar con el carlismo y es posible que a la llegada, ya según se dice próxima, del Presidente del Poder ejecutivo, se tome alguna resolucion sobre el particular, destinando al general Nouvilas que

está haciendo una gran campaña en Navarra y Provincias Vascongadas, á concluir con el carlismo catalan.

Segun mis noticias y en vista de que el gobierno francés no cierra como debiera las fronteras al carlismo, es posible que se llame a Madrid para recibir órdenes al señor don Salustiano Olózaga.

El *Imparcial* siguiendo su camino de procurar todas las dificultades posibles al gobierno, habla hoy de disensiones en el ministerio por lo que toca á la cuestion militar y toda su primera cara de hoy esta llena de sueltos referentes á grandes dificultades en Hacienda y en el ejército. El objeto es visto y yo opino que todavía los radicales han de dar que hacer sino se logra muy prontamente la disolucion de la Asamblea que es hoy un verdadero peligro para el orden y para la libertad.

Ayer hubo sesion en la Tertulia progresista y se despacharon a su gusto, el señor marqués de Sardoal y los señores Rosillo y Guillen. ¡Qué de cosas dijeron! ¡Qué de recriminaciones contra el señor Canalejas y los demás disidentes! ¡Qué de improperios contra el señor Rivero, el idolo de otros dias! El patriotismo del señor marqués de Sardoal se comprende, todo el mundo sabe que aunque parezca imposible, el marqués demócrata pretendia la cartera de Hacienda.

No es cierto que el señor Martos salga de España, dicese que intenta reorganizar el partido radical bajo el nombre de partido republicano conservador. Esta era su mision desde los primeros momentos, si el partido radical hubiese fijado sus miradas mas al país que al presupuesto en la noche del 24 y del memorable dia de la votacion del voto particular de Primo de Rivera; el señor Martos ha de encontrar grandes dificultades para realizar su propósito.

Se sabe ya que le falta buena fé y corazon. Aunque parezca imposible, el partido federal republicano español tiene mas prestigio, mas autoridad que el partido radical. Nadie duda de la honradez y de la buena fé de los hombres que ocupan el poder. — M.

**PARTES TELEGRÁFICOS.**

Del *Diario de Barcelona:*

Madrid 17.

El *Imparcial* cree probable la salida del Sr. Chao del ministerio por no querer revocar el nombramiento de Director de Obras públicas.

El mismo periódico dice que ayer corrieron graves rumores sobre el estado de las relaciones diplomáticas de España y Portugal.

Madrid 17.

Los radicales que han votado la disolucion de la Asamblea desean que no se suspendan las sesiones hasta que se hayan aprobado las leyes pendientes.

Se desmiente la noticia de «El *Imparcial*» relativa a las complicaciones entre España y Portugal.

Los ministerios dicen que es inexacto que haya crisis.

Se han reunido los radicales que han

votado la disolucion de la Asamblea. Se asegura que estan discutiendo la cuestion de conducta.

El Sr. Aguilar, al ocuparse en la Asamblea de las medidas de la Diputacion provincial de Málaga, la ha calificado de facciosa.

Madrid 18.

«La Gaceta» dice que el ataque de los carlistas contra Alsésua ha sido rechazado. Publica igualmente los decretos nombrando al Sr. Soriano gobernador civil de Logroño y al Sr. Gimeno de Segovia, admitiendo la dimision del Sr. Calatrava de la presidencia del Consejo de Estado, nombrando al Sr. Garcia Lopez consejero de Estado, admitiendo la dimision del general Lagunaero y encargando al general Contreras la capitania general de Cataluña, nombrando a D Santiago Gutierrez tesoro central, y al Sr. Préfimo director general de Agricultura.

La Asamblea ha aprobado definitivamente el proyecto de ley para la formacion de ochenta batallones de voluntarios.

**CRÓNICA LOCAL.**

**Hemos observado con disgusto** que tanto la prensa de Palma, como de Barcelona y otras capitales, se vé favorecida por gran número de telégramas oficiales de que en esta isla carecemos.

Ahora bien; ¿es menos merecedor el pueblo menorquin á las atenciones del gobierno ó de los gobernantes que los demás pueblos de España? ¿No contribuye el pueblo menorquin (en grado superlativo, atendida su situacion topográfica) á las cargas del Estado, como contribuyen los demás pueblos? ¿No hay en Menorca quien se interese por el bien y progreso de la Nacion?

Creemos que nuestra indicacion será atendida.

**Varios son los espositores** menorquines, y en particular mahoneses, que mandan estos dias sus productos á la Esposicion Universal de Viena, y nosotros no podemos menos de celebrar tan laudable determinacion que no dudamos redundará no solo en beneficio propio, si que tambien de la isla en general, cuyos productos naturales empiezan á ser ya conocidos y apreciados en apartadas regiones, muchos de los cuales han sido ya premiados.

**El lunes próximo dia 24 del** actual á las cuatro de la tarde se venderán en pública licitacion las 149 botellas ginebra que dijimos habian sido decomisadas, segun podrán ver nuestros lectores por el anuncio de la alcaldía popular que hoy insertamos.

**Han sido nombrados vigilantes** de seguridad pública los CC. Manuel Rey Julio y Francisco Pascual Juli, en reemplazo de los que

actualmente desempeñaban los citados cargos.

**Los ayuntamientos de Felanitx y Andraitx** en Mallorca, que mas se habian distinguido por sus persecuciones contra los republicanos, despues de haber reconocido al Gobierno de la República han presentado su dimision que les ha sido admitida.

Tambien el Ayuntamiento de Barcelona que se encontraba en iguales circunstancias dimitió cuando se proclamó la República: esto se llama dignidad: lo que no puede llamarse dignidad, ni delicadeza, ni decoro, es el ofrecimiento á un Gobernador republicano por parte de quien siendo Ayuntamiento ha sido enemigo cruel de los republicanos. Lastima que quien tan villano y tan artero se presenta, sea menorquin. Aviso á quien corresponda; tambien á los que sin ser Ayuntamiento han incurrido en estas indignas debilidades.

**Segun vemos en «El Iris del Pueblo»** entre los artistas que deben funcionar en el teatro de Palma despues de concluida la cuaresma, se citan al tenor Sgr. Masato, contralto Sgra. Mallknetch y caricato Sgr. Parodi, conocidos del público mahonés.

**Leemos en «La Independencia»** de Barcelona de 14 del actual: «Los representantes delegados de las Diputaciones provinciales de Lérida, Tarragona, Gerona y Baleares reunidas en esta capital, en vista de la gravedad de las circunstancias han acordado:

1.º Ofrecer y prestar apoyo incondicional al gobierno cuya personificacion está en el ciudadano Estanislao Figueras, por merecerle los individuos que lo componen la mas completa y absoluta confianza.

2.º Declarar que sin prejuzgar la cuestion sometida á la deliberacion del Poder ejecutivo, opinan unánimes que es inconveniente hoy la medida del licenciamiento del ejército, mientras haya enemigos en armas, por creer que su misma dignidad y el interés de la patria exigen su eficaz concurso para acabar con la faccion, aspiracion unánime de todos los republicanos catalanes y mallorquines.

Barcelona 12 de marzo de 1873. — *Por Lérida:* Pedro Castejon. — Pedro Mies. — Angel Feliu y Escala. — *Por Gerona:* Miguel Abellá. — Pablo Alsina. — *Por Tarragona:* Juan Palau y Genenés. — *Por Baleares:* Antonio Marroig. — Juan Pericás.»

Estrañamos que los representantes por las Baleares en lugar de dejar sentado «la aspiracion unánime de todos los republicanos catalanes y MALLORQUINES» no hayan puesto mejor «catalanes y BALEARES», pues Mallorca sola es una de las tres islas Baleares.

**Culto Católico.**

Santo de hoy.

S. Ambrosio de Sena obispo y S. Emilio.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á la Virgen de los Angeles.

Santo de mañana.

San Saturnino y Victoriano mártires.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados á libre plática el dia 21.

De Palma en 14 horas, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas, con 17 trip., 25 pas., la correspondencia pública y varios efectos.— Consignado á D. Juan Taltavull.

**Observaciones Meteorológicas.**

Dias.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Seriedad media
		Max.	Min.			
20	753.5	16.5	11.	87		5
21	754.8	16.7	12.	83		7

**Vientos á las 9 horas, mañana.**

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Dia 20. — OSO. flojo. — 1.5

Dia 21. — SO. fresco. — 5.

**Observaciones Astronómicas.**

SOL.— Sale a las 6 h. 4 ms.— Pónese a las 6 h. 14 ms.

LUNA.— Sale a las 2 h. y 3 ms. de la m.— Pónese a las 10 h. y 57 ms. de la m.

**Anuncios.**

**Alcaldía Popular de Mahon.**

Habiendo sido decomisadas 149 botellas de ginebra de Holanda á Juan Vives por haberlas introducido fraudulentamente, el 24 del actual á las 4 de la tarde y en el almacén donde se halla establecida la recaudacion de los derechos municipales, se procederá á la venta en pública subasta de dichas botellas de ginebra, por lotes de diez botellas cada uno, advirtiendo que el licitador deberá pagar el correspondiente derecho de subasta segun costumbre y demás derechos legalmente establecidos. Mahon 22 Marzo de 1873. — Mahon 22 Marzo 1873. — El Alcalde, Francisco de A. Pons. 2

En la imprenta y taller de encuadernaciones de Fábregues hermanos, Castillo, 58, se hallan de venta los siguientes libros de lance:

Rs. vn.

Obras del Maestro Fray Luis de Leon.—Un t. folio de 491 pág. 20

N. B. Desde esta fecha un minuto de coadura bastará para preparar la Revalenta, cuyas instrucciones se acompañan escritas con tinta encarnada.—Hemos llegado a conseguir cocer la harina en seco, por medio de un procedimiento privilegiado y esta operación le da un color más oscuro, mejorando considerablemente su gusto. La Harina se conserva muy bien por espacio de diez años, siendo incalculables las ventajas de ahorro de tiempo y de trabajo que proporciona a los cocineros.

**SALUD Y ENERGÍA Á TODOS LOS ENFERMOS.**  
 Logrados sin medicina, purgantes, ni gastos, por la deliciosa  
**HARINA DE LA SALUD,**  
**REVALENTA ARÁBIGA** (DU BARRY de Londres.)

(PREMIADA EN LA ESPOSICION DE NUEVA-YORK, 1854.)

CURA radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, descaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palidres, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía, y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza 30 veces su precio en otros remedios, y nutre más que la carne, proporcionando pues doble economía.

**Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.**

Certificado núm. 38.614 de la Señora Marquesa de Bréhan.  
 Muy Sr. mio: Por resulta de un mal de hígado habia caído en un estado de atenuacion que habia durado siete años. Me era enteramente imposible distraerme con la lectura, la escritura ó la mas sencilla labor de aguja; sentia punzadas nerviosas por todo el cuerpo; digería el alimento con mucha dificultad, por la noche estaba continuamente desvelada, y me hallaba sujeta á una agitacion nerviosa insoportable que me hacia andar horas enteras de un lado á otro sin poder reposar un solo momento. El ruido del tráfico ordinario y aun la mis ma voz de mi doncella me incomodaba: sucumbia bajo una tristeza mortal, y el trato de mis semejantes habia llegado á serme penoso. Varios médicos ingleses y franceses me habian prescrito remedios inútiles, y habiendo perdido toda esperanza; de curarme, quise probar su harina de salud. La Revalenta Arábiga, ¡Bendito sea Dios! me ha hecho revivir; puedo ahora ocuparme en toda especie de labor, hacer y recibir visitas; finalmente, he recobrado mi posicion social.—De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 52.081. El Señor Duque de Ploukou, mariscal de la corte, de una gastritis.—Núm. 62.764. Sainte Romaine des Isles.—Loado sea Dios! La Revalenta Arábiga ha puesto fin á mis 18 años de sufrimientos horribles del estómago, sudores nocturnos y malas digestiones. J. Comparat, cura.—Núm. 41.816.—El Señor Arzobispo Alex. Stuardo, de tres años de sufrimientos horribles de los nervios, de reumatismo azudo, insomnios y cansancio continuo.—Núm. 46.218. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 53.860. La Señorita Gallard, calle du Grand Saint Michel, en París, de una tisis pulmonar, después de haber sido declarada incurable en 1835, no quedándole mas que algunos meses de vida. Hoy, 1871, se encuentra gozosa y con una completa salud.

El Señor Doctor en Medicina, Martin, de una gastralgia é irritacion de estómago, que le habian hecho provocar quince y diez y seis veces por dia durante ocho años.

Cura núm. 58.614. La Señora Marquesa de Bréhan, de mala digestion, agitacion nerviosa é insomnio, después de haber sido desahuciada por los médicos de mas fama ingleses y franceses.

Núm. 49.442 El Señor Baldwin, de la mas completa desorganizacion, parálisis de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

**BARRY DU BARRY Y COMP.ª** Calle de Valverde núm. 1, Madrid.—Precios fijos de la venta al por menor en toda la Península: En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

**LA REVALENTA AL CHOCOLATE.**  
 (PRIVILEGIADA POR S. M. LA REINA DE INGLATERRA.)

Alimento esquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, el estómago ó las carnes, y renovando la sangre; da el apetito, la digestion con sueño tranquilo, fuerza á los nervios, á los pulmones, y al sistema muscular.

Cura núm. 72.448 Cádiz 3 de Junio de 1868.—No puedo menos de manifestar á ustedes los brillantes resultados que he obtenido propinando su Chocolate de Revalenta á mi señora. Muchos años hacia que padecía de agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—VICENTE MOYANO.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., y sean 4 cuartos la taza. También en pasta de 12 tazas, 12 rs.

**Barry du Barry y Comp.ª, 1 Calle de Valverde, Madrid.**  
 y generalmente en casa de todos los droguistas, boticarios y ultramarinos de Madrid y demás provincias.  
 Los farmacéuticos, drogueros, etc., pueden dirigirnos en esta sus demandas de las condiciones de venta.

**COMPAÑIA ITALO-PLATENSE**

DE GRANDES VAPORES MODERNOS  
 PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

SERVICIO MENSUAL.

Saldrá de Barcelona el día 27 de marzo el magnífico vapor de 3000 toneladas **ITALO-PLATENSE**, de rapidez y seguridad probadas, y servicio inmejorable, empleando solamente 24 á 25 días de travesía.

Admite pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y cargo á flete.  
 Los de 3.ª serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.ª clase tendrán cámara separada.  
 Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.  
 Se despacha por sus consignatarios Sres. Nicolau hermanos, pórticos Xifré, 10, bajos, Barcelona. 15-17-20-22

D. ENRIQUE DE LA CAL, licenciado en Medicina y Cirujía, abre su gabinete de consultas gratis para los pobres de solemnidad, de nueve á

once de la mañana, y de esta hora en adelante para los que no lo sean, calle de Anunciay n.º 4.

También pasará á domicilio de las personas que le honren con su confianza.

**AGENCIA EN PARIS.**  
**NEGOCIOS EN EUROPA Y AMÉRICA.**

La Agencia **hispano-americana**, establecida en París en la calle Riche-lieu, n.º 40, tiene vastas relaciones en España, América, Francia, Inglaterra, Italia y Alemania, y se encarga de

**TODA CLASE DE NEGOCIOS.**

Dirigirse en carta franqueada á los Señores Soto y Compañía, 40, rue Riche-lieu, París. D. 8. 72. 2 s.

**LA POLÍTICA ENTRE BASTIDORES.**

GALERÍA SATÍRICO-HUMORÍSTICA DE CUADROS LASTIMOSOS.

POR **FEDERICO DE LA VEGA**

con un prólogo de **HECTOR F. VARELA.**

Magnífico volumen de 450 páginas con retrato del autor. Consta de 28 cuadros. Precio á la rústica, 16 reales. Lujosamente encuadernado en percalina con hierros, 20 reales.—La Administración de El Menorquin sirve los pedidos.

**Utilidad del Hierro.**

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural.

Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituir, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El Fosfato de hierro soluble de Leras, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpiado sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

**Aviso á las personas neurálgicas.**

El Inga de la India de Grimault y Comp. farmacéuticos de París, es un medicamento de una eficacia incontestable contra las jaquecas, los dolores de cabeza y las neuralgias. Un solo paquete desleído en un vaso de agua azucarada basta á menudo para que desaparezcan esos diversos accidentes y para curar los cólicos; tan frecuentes en los países cálidos la diarrea y la disenteria.

**Enfermedades de la piel.**

Las píldoras del Doctor CAZENAVE, médico en jefe del Hospital de San Luis de París, profesor en la Facultad de Medicina, caballero de la Legion de Honor, curan rápidamente y sin peligro los granos, comezones, lquen, eczema, pitiriasis, alcaparrosa, acnea, lepra mentagra, elefantiasis y todas las enfermedades de la piel, cualquiera que sea su origen.

**Cura de las enfermedades del pecho.**

El Jarabe de hipofosfito de cal de Grimault y Comp.ª, farmacéuticos de París, es, no solo la preparación consagrada por la experiencia para curar y prevenir las enfermedades del pecho, tales como tos, resfriados, catarros, etc., sino también la que goza de mas antigua reputacion. Basta ensayar comparativamente este producto con las preparaciones similares, para darle en seguida la merecida preferencia que hoy le concede el cuerpo medical. Bajo su influencia, la tos se apacigua, cesan los sudores nocturnos y el enfermo recobra rápidamente la salud y la robustez.

Depósito en Alicante: **Farmacia de Lorenzo Hernandez.**

**El aceite de hígado de bacalao reemplazado.**

El aceite de hígado de bacalao debe sus propiedades al iodo; pero este medicamento es tan repugnante y tan difícil de digerir, que desde su aparición se empezó á buscar la manera de reemplazarle. Entre los productos propuestos al efecto hay uno que ha sobrevivido y que los médicos preconizan y recomiendan desde hace veinte años: tal es el Jarabe de rábano yodado de Grimault y Compañía, farmacéuticos de París. Como el aceite de hígado de bacalao, este jarabe contiene el iodo naturalmente, y además los jugos eminentemente depurativos y sulfurosos del rábano silvestre, la coquearia y el berro. Es el mejor medicamento para las personas débiles del pecho y el mas poderoso de cuantos depurativos pueden aconsejarse.—Los médicos de París le prescriben diariamente á los niños pálidos y linfáticos, para curar la infartacion de las glándulas del cuello y las diversas erupciones, sobre todo, las de la piel cabelluda.

**Nuevo confite pectoral.**

Las Pastillas de lactuario y laurel-cerezo de Grimault y Compañía, farmacéuticos de París, son hoy el confite mas estimado de los enfermos y de los médicos para curar la tos, los resfriados, los catarros, la gripe, la rouquera, el dolor de garganta, la bronquitis, y la coqueluche ó tos ferina. A su delicioso gusto reúnen la doble ventaja de no tener opio y de componerse de los dos principios mas suavizadores y al mismo tiempo mas inofensivos de la materia médica.

**El mejor tónico.**

El hierro y la quina son dos medicamentos de una eficacia heroica, el primero contra las enfermedades que provienen del empobrecimiento de la sangre, y el segundo como tónico y fortificante. M. Grimault ha prestado, pues, un verdadero servicio á la medicina, reuniéndolos bajo el nombre de Jarabe de quina ferruginosa, y esto explica el éxito inmenso que con él se obtiene contra los colores pálidos, los dolores de estómago, el desgano, la irregularidad de la menstruacion, el empobrecimiento de la sangre, y sobre todo, para facilitar el desarrollo de las jóvenes. Este mismo medicamento existe bajo la forma de Vino de quina ferruginosa hecho con Málaga.

**El asma curada!**

Los cigarillos de cannabis indica (cáñamo indiano), de Grimault y compañía farmacéuticos de París, son el medicamento mas nuevo y eficaz contra el asma, la tisis laringea, la estincion de voz, la opresion, las sofocaciones, el insomnio y las neuralgias faciales.

Depósito en Alicante: **Farmacia de Lorenzo Hernandez.**

Tip. de F. Bregues hermanos. Castillo, 58.